



Foto: Ivonne Palomino

Ivonne Palomino, agricultora agroecológica, miembro de la Plataforma Multiactor de SAS de la Cuenca Chillón

El llamado del valle Chillón

A Ivonne Palomino la agricultura le llegó como un llamado casi genético. Si bien sus padres nunca trabajaron la tierra, ella sabía que sus abuelos sí lo habían hecho. *"A mí me nace la agricultura porque mis padres son hijos de hacendados en Cusco, entonces me imagino que esa genética la llevo porque a mí me encanta lo que hago y la verdad no me importa ganar poco, estar en la agricultura es lo que me gusta"*, comenta.

Ivonne es defensora de la agricultura orgánica y la alimentación saludable y está convencida de que *"curarse en salud comiendo sano"* es la mejor medicina.

"A mí me nace la agricultura porque mis padres son hijos de hacendados en Cusco. Esa genética la llevo porque me encanta lo que hago, no me importa ganar poco, trabajar en agricultura es lo que a mí me gusta hacer" ...

... "La agricultura orgánica es una manera de cuidar la tierra y a quienes la habitamos."

Hoy vive en Comas y comparte tiempo en su chacra de Carabayllo en el Valle Chillón. En la primera cría gallinas para la producción de huevos ecológicos y en su huerto del valle se dedica a la agricultura.

Hace una década, en 2014, Ivonne encontró un terreno en el centro poblado "Los Huertos de Río Seco". Aunque el suelo era más arena y piedra que tierra fértil, vio una oportunidad. *"Tenía una platita ahorrada y decidí comprar el terreno"*, recuerda.

Así, cercó su terreno con esteras y empezó a sembrar árboles frutales y, más tarde, hortalizas como beterraga, cebolla, lechuga y diversas variedades de tomate. Desde el principio, su compromiso fue con la agricultura libre de químicos, una filosofía que había aprendido observando a su abuelito.



Foto: Ivonne Palomino

En 2016, Ivonne conoció a dos personas que marcarían un hito importante en su camino: el ingeniero Héctor Velásquez y a Guicella Igrada. *"Ellos me enseñaron sobre compost, humus y bioles"*, nos cuenta con gratitud. Con su apoyo, adquirió los conocimientos que necesitaba para manejar su huerto de manera autónoma y sostenible.

Foto: Ivonnes Palomino



Ivonne tiene una fuerte conexión con la tradición, esto lo refleja en el deseo de mantener prácticas agrícolas ancestrales y naturales, transmitidas por su abuelo en el Cusco.

La Feria que la marcó

Dos años después, en 2018, llevó sus productos a la Feria de Tungasuca. Al inicio, más que vender, su labor consistía en educar a los clientes sobre la posibilidad de consumir alimentos orgánicos, libres de químicos. *"Llevaba el producto y le explicaba sus beneficios a cada cliente"*, comenta.

Esa experiencia fue la primera de muchas en las que Ivonne combinó su rol de agricultora con el de la enseñanza, porque para ella es muy importante sensibilizar y concientizar sobre la alimentación saludable.

Consciente de la necesidad de un abono natural y la oportunidad de diversificar sus ingresos, Ivonne decidió criar gallinas en su casa de Comas y, además de convertir el estiércol en abono para sus cultivos, empezó a vender esos huevos ecológicos. *"La crianza de gallinas me ayuda a cerrar el ciclo de producción"*, explica Ivonne. Este enfoque no solo ha mejorado notoriamente la calidad de sus tierras, también ha asegurado que sus cultivos se mantengan libres de químicos.

Aunque la agricultura es un trabajo duro, también es gratificante porque enseña a tener paciencia, a ser perseverante y a valorar los procesos. Junto con su trabajo en el campo, Ivonne dedica parte de su semana a preparar sus productos para la venta en ferias, que son oportunidades para vender y, por supuesto, para compartir su conocimiento con la comunidad, fomentando hábitos sostenibles.

La rutina diaria de Ivonne está cuidadosamente estructurada. Comienza con la revisión de sus huertos y gallinas: observa con atención las plantas que necesitan agua o un tratamiento especial y las gallinas que pudieran estar enfermas. Este chequeo matutino define la agenda del día: riego, aplicación de los biocidas naturales que ella misma prepara y la nueva siembra que realiza respetando las estaciones del año.

"...La crianza de gallinas me ayuda a cerrar el ciclo de producción"...



Ivonne planifica su siembra de acuerdo a las estaciones y la rotación de cultivos para maximizar la producción y minimizar el riesgo de plagas. Aplica biocidas como ortiga con ajo en el momento adecuado para evitar dañar las plantas.

En la actualidad, Ivonne junto con otros agricultores, se ha involucrado en la defensa del territorio agrícola y también en el fomento de más agroecología.

Forma parte de la Cooperativa del Valle Chillón, de la Asociación de Productores Ecológicos del Valle Chillón (Apevch) y participa en las actividades de la Plataforma.

Gracias a estas organizaciones, recientemente estuvo en Junín y Huánuco, en donde pudo intercambiar experiencias con otros agricultores, participó en festivales de intercambio de semillas y aprendió sobre la importancia de la organización comunitaria para la salvaguardar las tierras. *"Estoy agradecida por el conocimiento y las redes que he construido en este camino"*, dice Ivonne.

Mirando hacia el futuro, Ivonne sueña con seguir expandiendo su huerto, participar en más ferias agrícolas y enseñar a otros sobre la importancia de la agricultura orgánica para contribuir a un sistema alimentario más saludable y consciente, mientras defiende el espacio verde en su querido Carabaylo.

Desafíos y futuro

Pero no todo en la vida de Ivonne es rutinas para la cosecha y ferias bien encaminadas. Uno de los desafíos más grandes que enfrenta es la escasez de agua, pues se ve obligada a comprarla para poder regar sus cultivos. Cada tanque le cuesta entre S/15 y S/20, y necesita al menos dos de estos por semana para mantener sus plantas en buenas condiciones. El costo elevado del agua no solo afecta su economía, sino que también pone en riesgo la sostenibilidad de su proyecto. Por eso, a futuro quisiera instalar un sistema de riego por goteo y techos para la recolección de agua de lluvia, pero estos planes requieren una inversión que, por el momento, está fuera de su alcance.

Con la Plataforma Multiactor del Valle Chillón ha tenido acceso a ferias donde lleva sus hortalizas y huevos, dedicando su tiempo para recibir capacitaciones y conexión con su comunidad.

Historia de:

Ivonne Palomino, **agricultora agroecológica**
Plataforma Multiactor de SAS de la Cuenca Chillón

Recolector/a de la historia:

Valerie León
Consultora – CAP – RAE PERÚ

Lima - Perú

Esta historia es parte de las evidencias de contribución del proyecto **PER 1142:**
"Procesos inclusivos multiactor en el Perú y Bolivia para la transformación hacia Sistemas Alimentarios sostenibles y resilientes"

Welthungerhilfe

Oficina de Enlace Bolivia y Perú
Jr. Buenaventura Aguirre N° 218 A – Barranco
Lima - Perú
T. +511 337 1727
Facebook: @welthungerhifesouthamerica